
简   报 
（第六期） 

 

中国商业史学会                      2019 年 5 月 13 日 

 

《老字号创新发展与品牌国际化竞争力提升项目》 

结项报告会在首都经济贸易大学举行 

 

2019年 4 月 28日《老字号创新发展与品牌国际化竞争力提

升》课题结项报告会在北京花乡首都经济贸易大学举行。中国商业

史学会会长王茹芹、中国商业史学会副会长王成荣、河南省人民政

府参事赵志正、北京市商业联合会办公室主任冀平、北京市商委外

经贸处原处长雷堃、商务部流通产业促进中心服务业研究室副主任

陈丽芬、《中国名牌》杂志总编周志懿、中国商业史学会老字号专业

委员会副主任胡颖、中国商业史学会老字号专业委员会副主任陆建

国、中国商业史学会老字号专业委员会副主任孙丹威、对外经济贸

易大学教授张梦霞、中国商业史学会原秘书长杨少萱、中国商业史

学会常务理事赖阳、中国商业史学会常务副秘书长梁晨、北京内联

升鞋业有限公司副总经理程旭、国声智库云媒国际全媒体平台执行

总编邹佩等老字号专家、学者及企业家近百人参加了会议。 



 

中国商业史学会王茹芹会长首先代表中国商业史学会致词。对

课题提供支持和帮助的专家学者、各相关组织以及与会专家表示感

谢。她认为本项目受北京商业联合会委托，以强烈的时代责任感和

整体意识，从总体和国际化的视角展开了调查研究，强调了中华老

字号以“功崇惟志、业广惟勤”的境界，分析了全国老字号的现状

布局和发展脉络，总结了中华老字号与时俱进的创新发展和提升品

牌价值的经验，提出了老字号创新发展与国际竞争力提升的指导意

见，代表了中国商业史学会研究老字号的新认识和新水平。 

老字号专业委员会主任祝合良教授首先代表课题组向课题委托

方北京市商业联合会，以及北京市社工委、北京市商务局、北京市

老字号企业和八个省市老字号协会和有关单位领导对本课题的大力

支持表示感谢。他表示，通过文献整理、资料收集、实地调研、专

题研讨、论坛交流等形式做了大量的工作，为课题研究奠定了很好

的基础。最后他从老字号发展回顾与机遇、老字号真实性与老字号



传承和创新、老字号创新发展研究、老字号品牌国际化竞争力提

升、老字号创新与国际化竞争力提升对策与建议五个方面对课题报

告进行了详细介绍。 

北京市商业联合会冀平主任首先代表北京商联会向本项目的成

功完成表示祝贺和感谢。他指出，项目得到了北京市商务局的关注

和认可，希望能够以本次项目成果为契机，在党和国家的相关政策

支持下，在北京市商务局和相关部门的指导下，继续把老字号的创

新发展及品牌国际化项目从理论上进一步深化，从实际的经营上与

老字号企业形成有机结合，借力北京市商务局和商联会共同推出的

《北京市提升商业服务质量三年行动计划》中对老字号的一些具体

要求，打造理论联系实际的企业标杆和实例，为北京老字号发展提

供更好的指引，为提升北京市的商业服务品质做出更大贡献。 

中国商业史学会副会长王成荣教授认为课题报告是一个全景式

的研究，提出老字号真实性的实证研究等创新，尤其是在老字号国

际化的路径上提了很多很好的建议和意见。他提出，未来还需要在

老字号泛化问题、老字号活化问题、老字号品牌化问题、老字号个

案研究四个方面继续深入研究。 

河南省政府参事赵志正认为老字号的发展与传播离不开媒体的

关注。以河南省老字号为例，老字号故宫过大年活动后，河南日报

刊发了老字号的专题内容，凤凰网组织了对 11 家河南老字号企业的

专访，扩大了河南老字号在海内外的知名度和影响力。 

商务部流通产业促进中心服务业研究室副主任陈丽芬认为课题



研究内容丰富、资料详实、结构合理、逻辑清晰、理论联系实际且

具有创新力，既有发展脉络的回顾，也有机遇的展望；既有对提出

问题的分析，也提出了解决问题的对策，对北京老字号的发展具有

指导意义，也填补了当前老字号研究的空白。 

《中国名牌》杂志总编周志懿认为课题的研究视野开阔、研究

深入、脉络清晰、数据详实、注重实用。他建议在老字号“老”的

研究方面可以更深入一些，体现老字号品牌的特点，强调老字号品

牌在悠久的发展历史当中对展示民族自信，发扬文化传统方面所做

的努力。 

中国商业史学会常务理事赖阳提出在老字号创新研究方面，首

先要厘清老字号本身传承的基因和创新之间的关系，在传承中要不

断创新，创新与传承直接相关联。在老字号品牌国际化研究方面，

尽可能参考国际老字号的发展案例作为研究的参照系。 

中国商业史学会老字号专业委员会副主任陆建国建议报告中对

老字号的概念、内涵和外延的阐释要界定得再详实一些，把老字号

具有悠久历史的这个“老”字的内涵要鲜明地体现出来。 

中国商业史学会老字号专业委员会副主任孙丹威提出老字号的

研究要专注数据分析，同时要保持个性和独立性，在品牌运作中要

加强自身造血功能。 

北京内联升鞋业有限公司副总经理程旭认为老字号要寻求技艺

传承与科技创新之间的耦合与平衡，学习国际品牌发展的规律、路

径、发展脉络，以产品为核心打造品牌核心竞争力。 



中国商业史学会常务理事、对外经济贸易大学教授张梦霞提出

对老字号品牌价值的评估要突出老字号品牌价值的可持续性，应该

把企业社会责任评估要素考虑进去。同时老字号要和国际品牌对

接、对标，整合专家、市场、数据等资源，借助国外合作伙伴，寻

求共同发展。 

最后，老字号专委会主任祝合良教授对各位专家提出的建议表

示感谢，提出了老字号专业委员会下一步研究的方向。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

发：专业委员会主任、常务理事、理事 

中国商业史学会老字号专业委员会供稿               2019年 5月 13日                    

                                                    （共印 20份） 


